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十日谈
在党旗下成长

快乐本源
西 周

! ! ! !妻子捧着一大束百合
花回家，于是忙碌了一小
阵，找来高高的流线型状
花瓶，装入清水，放入花
束。妻子一边吃饭一边不
时地望了望花束，皱了皱
眉头，起身整理摆放了一
番，满意地坐下又吃起饭
来。待吃完晚饭时，她又皱
了皱眉，又去仔细地摆放
了她认为更满意的花束
状，她的笑容展现无遗，显
然现在才是她真正满意的
花境。

快乐的本源是什么？
曾经在看《列子》时读到这
样一个故事：孔子在游泰
山时，路过“郕”地，在山边
遇到一位身穿鹿皮的老
人，看似很快乐的样子，孔
子就问老人为何如此的快
乐，老人回答道：“人类作
为宇宙世间万物的主宰，
而我作为人，这首先就是
让我快乐的事情；其次，在
人生中，有的人还没有看
见日升月没，甚至还没有
离开襁褓就死了，而我现
在已经活到九十岁了，这

难道不应该快乐吗？贫穷是
士人的常情，死亡是人生的
归宿，而我处在士人常有的
状态，也将得到死亡的归
宿，还有什么值得忧虑的
呢？”孔子听后，忽
有所悟，说道：“好
啊，真是一个能够
自我宽慰的人啊！”
如果每个人的本源
都能如此的简单，那么快
乐还有什么难求的呢？
忽然想到了师旷在范

台临觞而琴而歌，孰知其
是快乐还是忧伤，或许聆
音而判？但终究只有他自
己知道，难道魏王能随歌
而舞，师旷就一定能感到
快乐吗？
有一首流行的摇滚歌

在激荡的乐声中唱道：“在
这场淅沥沥哗啦啦纷纷扬
的雨中，我们还能不能像
从前那样的紧紧相拥，在
一切甜蜜的疯狂的都远去
的今天，我们还能不能像
昨天那样拥抱在雨中”或
许，快乐就是人的感受，只
有在或浓情或淋漓尽致的
场景中，才能找到快乐的

本源吧，而平淡之
中或许很难？

快乐本源，这
个话题过于宽泛
了，因为其实仔细

想想，快乐不仅仅是特殊
的场景或者喜出望外时才
会产生，而却在于心中的
固我感受，孔子遇到的著
名隐士荣启期如是，师旷
的快乐与否如是，妻子的
快乐如是，是那一大束花
的摆放，快乐无处不在，这
就是快乐的本源，因为来
自于真正的生活中。
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! ! ! !淮北人以淮河为界，
称淮河以南的人为“南蛮
子”，称自己则为“北侉
子”。淮北的地域佷广，应
该是东起汉将韩信的家乡
淮阴，西至捻军起义的阜
阳以及东起连云港，西至
张飞兵败徐州后屯
兵芒砀的黄河故道
之间的一大片平原。

这一大片平原
盛产的小麦高粱等
五谷杂粮是酿酒的
绝好原料。较为知名
的有“隔壁千家醉，
开坛十里香”的口子
酒；有“清如水晶，纯似幽
兰”的双沟酒；有“余味绵
甜，绕梁不断”的洋河酒；
尤其有一款万历年间即以
贡品献给皇帝老儿的古井
贡酒，此酒在巴拿马国际
博览会上不止一次拿过金
奖。此外淮北的大小酿酒
行业不下几十家。
但淮北广大乡村的老

百姓除非有天大的喜事，
是绝对舍不得喝上述的这
种酒的。我下放的时候，见
他们喝得多的是红芋干
酒。这种酒以红芋干为原
料，价廉、劲大，几杯下肚，
烈火上头。那时常
有老乡赶集上店，
来了酒瘾，往往跑
到小杂货铺里，先
买一个变蛋或一块
卤豆腐干，然后朝柜台前
一站，掏两毛钱，打二两散
酒，大大的一小盅，看都不
看，脖子一伸，脸一昂，一
气喝下，两分钟也不要，挑
起担子或拉起平板车就
走。倘如是冷天，把酒喝下
肚后，还要用巴掌掩住嘴
巴先捂一会儿，说是保气
儿。这种喝法淮北叫柜台
酒。假如这老乡在集上碰
到一些表叔爷儿们，下酒
菜还是不讲究，甚至盛菜
的碗碟也可不必。他到近
处，用手捧来一捧五香花
生米，一颗颗边吃边往嘴
里撂。他又会到小摊转一

圈回来，用绿绿的蓖麻叶
儿，包来一包狗肚绷儿，那
用火硝卤过的狗肚绷儿，
红彤彤的。不仅颜色好看，
那味道也无比的鲜美。拿
回来，几个人大碗酒轮流
喝，直喝到腿发飘，舌头

直，摇摇晃晃。他们
看不起七大碗八大
碟，认为那是“菜
酒”。

在淮北农村喝
酒，老乡们有凳子也
不坐，他们喜欢蹲
着。蹲在凳子上。说
是舒坦。家中来了客

人，只要有酒，菜好菜孬都
无所谓。遇有红白喜事，二
三十桌算不得大操大办。
邻居们的案板、条凳被收
集来，一排排很有规矩的
排列开，上面搭起用秫秸
做的凉棚，既热闹又遮阳。
这种酒场，讲究的是辈分、
年龄。坐北的是年长而德
高望重者，然后西东南依
次而坐，毫不含糊。倘在屋
内，面对房门的为上座。遇
有不能与酒桌相对的角
门，则以桌缝为准。于是在
香烟弥漫中，男女端起酒
盅，先干两杯，叫作“喜事

成双”，接着开始
劝酒。劝酒词五花
八门。往往妇女老
人先离席，剩下的
其中一个便自认

酒司令。酒司令先给自己
倒三大杯，点滴不漏的一
一喝下。偶有酒场高手，则
把三杯酒一杯接一杯的摞
起来，然后放在一起一气
喝下，这叫做楼上楼。接
着，酒司令一声“划拳”，吆
五喝六的酒令便喊将开
来，声震瓦屋。
淮北的酒令，单讲划

拳就丰富多彩。电影里的
“魁五首”、“桃园三”是最
单调乏味的。最有趣的是
花拳。所有的花拳，都是连
说带唱带猜拳，嘴里念的
数字与手伸的指头数必须
相符，否则以败者而喝酒。

有些花拳酒令，不仅热闹
有趣，而且节奏明快，还有
调门儿，可以说是尚未挖
掘的民歌。

也有酒喝得不投机
的，起了口角，动了拳脚，
最后被调停者三劝两劝，
最后又一同进了酒馆。

今天的日子好了，淮
北大地处处飘着酒香。高
档的白酒早已进入了寻常
的老百姓之家。各种洋酒
啤酒也在市场上琳琅满
目，可普通的乡村老百姓
还是喜欢白酒。一方水土
养一方人，一方美酒壮一
方人，他们觉得只有那火
一样的白酒才能真正展现
出淮北人特有的豪情。
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意外之味
何 菲

! ! ! !我欣赏在吃上常有创意的人，那些“意外
之味”能使平淡日子活色生香。
蔡澜曾说，“只要原材料吃腻了，就用烟

熏来变化，乐趣无穷。”嘴里没有味道感时，我
会想念南丰城食庐的烟熏小黄鱼。小黄鱼是
草根鱼类，却被食庐料理的滑嫩精细。若与
篆刻家陆康同去，吃这道菜时每人会额外获
赠一盅某苏格兰单一威士忌。这是陆康的私
房创意吃法。此款威士忌与烟熏小黄鱼混合
可说是能一起上天入地的绝配。黄鱼属阴，
威士忌属阳，这两者却有着共同特质：烟气
缭绕。一个温柔婉约，一个强劲阳刚，相融
缱绻却不拘泥，有着难以探底的可能性，美
妙不可方物。或许若干年以后食庐不复存
在，而关于这两种烟味的纠缠，在我心中不
会泯灭。
农历十二月民间祭众神，这个过程称为

“腊”，同时也指代南方冬季将鸡鸭鱼肉腌渍
后风干烟熏的一种肉制品。北地寒冷，难以制
作绝色腊味。腊味在古代就很受欢迎，孔子收

门生的学费往往就是几条腊肉。腌制腊味不
难，无非是将食材调味好自然风干至适度，接
下来的贮藏方法却很关键。我曾在湘西小镇
看过当地人做腊味的过程：将它们用竹篾串
好，再用干净的纸裹住，悬于炊烟下，他们说
柴草燃烧释放的热烟和草香味能渗透到食材

内部，不仅能防止腊味发黄，风味更是咸鲜丰
腴，烟香妖娆，能解所有湘人的馋。

女友 !小姐最近再婚了，她是在高铁上
认识现任先生的。他坐在她邻座，举止斯文
衣着得体，上车时却拎着一只硕大的玻璃
桶，装满老家自制的大酱。因为这桶酱，两
人攀谈起来。从东北大酱，说到“不得其酱不
食”的孔子，说到萧红《呼兰河传》里写到的酱
缸，感慨乡愁是种有味无色的记忆。后来她从

两人共同喜爱的雪茄的焦甜
鲜辣味儿开始，如挖宝藏般
开掘出无数彼此共同喜爱的
味道。那是一种非常强烈的
共振。套用略萨的话：味道和
爱一样，是非常私人化的，虽然它们被人们津
津乐道，但你很难对它们有准确描述。简而言
之，味道和爱一样，最好是去体验，而不是被
描述。
清代寒士沈复是个有福之人，其妻芸娘

有文化懂审美，擅处忧患的活泼和情趣让林
语堂都认为她是中国文学史上最可爱的女
人。他们生活一直不阔绰，而她却极擅料理平
常菜肴，“瓜蔬鱼虾，一经芸手，便有意外之
味”。她于沈复，既是好妻子好表姐，也是难得
的红颜知己……那真正是有大爱了。其实两
性间最终需要的不过是一点理解，一点美食
和爱。就连心系天下的康熙大帝最渴望的私
人享受也不过是与苏麻喇姑一起喝着玉米粥
谈谈心吗。

母
亲
的
教
诲

陆
伟
俊

! ! ! !大概是 ""年前的那个冬天，我
刚考入公安系统进行新警培训的时
候，一个星期天下午，已经从教师岗
位退休的母亲张凤岐把我拉到她身
边，关上门。我觉得母亲是有备而来
的，她一本正经对我说：“你从崇明新
海农场抽调到上海工作不久，现在又
考入公安系统，这是你人生的进步和
转折，要珍惜。你要虚心向先进公安民
警学习，勤奋地工作，争取早日加入党
组织。”

母亲上世纪 #$年代出生在云南
昆明一个书香门第，二十出头的她目睹抗日战火燃
烧到昆明，亲人和邻居遭日机轰炸后遇难，她为了抗
日救国毅然投笔从戎，离开国立云南大学加入了由
陈纳德将军率领的“美国飞虎队”，她是“美国飞虎
队”器材供应处唯一的英文打字员，她夜以继日地工
作，许多武器弹药的数据和陈纳德将军签发的材料
都出自她手直至抗战胜利。
那天，母亲还回忆起她在青年时代抗战前后的

情况，她说：“我在云南昆明昆华女中读书的时候，曾
经听老师介绍，昆华女中是爱国进步人士的摇篮，其
中的优秀代表有中共地下党员吴澄和校友卓琳。昆
华女中由于进步师生云集，爱国氛围浓烈，我和五姐
在这样一所学校就读自然而然的耳濡目染、深受影
响，我后来参加抗日救国和走上爱国事业的道路。”
从那次母亲和我谈话后，我就向党组织递交了

入党申请书，%&&"年，我光荣地成为了一名中共党
员。全身心地投入到公安事业上。
记得 #$$'年冬天，我因侦办案件到黑龙江双鸭

山去工作一周，当天晚上我接到父亲重病入院的消
息，可我只能压抑住思念的心，毅然按计划工作结束
回沪后才去医院探望父亲。由于工作努力，我多次被
上级公安机关嘉奖，还受到党和国家领导人的亲切
接见。由于我的生活、工作态度，对家人潜移默化也
有影响，工作在救死扶伤第一线的妻子，也于 #$$$

年正式加入党组织。由于她的出色表现，她所拿到的
奖章一大堆，其中有一本“俞卓伟式的优秀党员”证
书最显眼。我的女儿在读大学期间积极靠拢党组织，
也光荣地成为一名学生党员。

#$$&年的春节，我接母亲到我
家来过年，母亲听着我们的工作都
很出色，她不时露出欢快的笑容。

明起刊登一组!一真见禅心"#

逛菜场
诸雄潮

! ! ! !现在每回上海，我最爱逛菜场。
是不是因为在北京待了太久，想念
起家乡的味道了？我不知道。我以前
对菜场并没有多少兴趣。
北京的菜场，品种没有上海多，

特别是我喜欢吃的几种菜，比如：水
芹、草头、茨菇等，基本上不见踪影。
北京也没有大排。我买大排，不仅要
有肥肉，而且要带皮。这也只有上海
的菜场能满足我的这个愿望。中央
电台门口有一条路叫真武庙二条，
记得二十多年前，路上开了许多小
饭馆，其中有一家是上海人开的大
排面，常常生意暴满。这或许是那时
的中央三台江浙沪人较多的缘故
吧。北京菜场里一般只切腔骨或是

小排骨，老板说他店里的大排是专
门弄来的，想吃大排也只好到他的
店里了。后来清整街道，马路整齐
了，几十家小饭店不见了，这家大排
面店也就成为我们口中的念叨了。
回上海闲来无事时，我会逛逛

菜场。在上海的菜场里，北京不常见
的还有矮脚青菜、茭白、鲜笋，当然
还有我爱吃的黄泥螺，以及种种水
产。我小时候最爱吃清蒸带鱼头。以
前到舟山群岛去的时候，主人问吃

什么？我说，清蒸带鱼头。这可难住
了主人。舟山盛产带鱼，他们不是没
有带鱼，而是没有见过这种做法。北
京菜场鱼的品种少了许多，带鱼都
是冰冻的，更不能达成我的这个愿
望了。而到了上海，买上五六条热气
的带鱼，头尾剪下来，清蒸，就可做
成自己喜欢的美味了。其实带鱼头
也没有多少肉，只是带鱼脑髓味道
很不错。都说吃鱼脑的人聪明，我不
知是不是因小时候常吃，得益于此。
每次从菜场买东西回来，都会

受到批评，因为每一样菜都买贵了，
有时还会在大乌贼鱼里掏出小杂鱼
来。但我很高兴，因为每一次买菜都
有一种收获的感觉。
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! ! ! !到杭州那天，是四月
中旬，据说今年冬天大雪，
春无寒潮，茶的品质好。

会齐了南京朋友，到九
里松接姜弟弟。姜弟弟是茶
友#$$(年在网店上认识的，
后来他不开店了，一
直有联系。今年的半
斤狮峰头采和七两半
灵隐村他家的头采，
就是托他买的。此次
来，是陪朋友看看，
兼做春游。

姜弟弟家的二
块茶园在安缦酒店
的上面，分别是 ("

号种和群体种。其中
之一是块小平地，一面山
峰环抱，十分清雅。多年来
喝这里的茶，今天终于一
睹真容。姜弟弟家是 %)年
前从现在安缦酒店所在地
动拆迁到九里松去的。边
走姜弟弟边介绍，那幢房
是他姨家的，那是他同学
家的，房的外墙还是以前
的样子。此地清幽，山、小
溪、树、屋舍，曲折高低浑
然一体。不过相比之下，还
是更喜欢茶园那种丛树曲
径中的开朗、山抱水迴中
的平坦。姜弟弟原来的家
正对着飞来峰，在他家原
来的院门口，现在是一个
茶室。而现在，这些都是安
缦酒店的设施。听着他的
指点，有些遗老遗少说前
朝事的感觉。
一天晴雨不定。看茶

园时太阳小露，去梅家坞
时大雨，龙井村也去不成。
在姜弟弟婶婶开的饭店中
晚饭。晚饭后雨止，去九里
松姜弟弟二伯家。姜弟弟
家的茶统一交给二伯打
理，姜家的其他人都有自
己另外的工作。以前，姜弟
弟母亲还拿夏茶秋茶到灵
隐寺附近兜售，现在，茶叶
只是他们家一年一季的副

业，他母亲也已打了十几
年麻将了。姜二伯炒了几
十年的茶，在半地下炒茶
间昏黄的灯下，我们看了
从石灰缸里拿出的茶，茶
形漂亮。姜二伯拿鲜叶给

我们看，说已经薄
了，明前的叶芽要厚
的多。最后选了一款
二千元一斤的明前
群体种，四人买了一
斤二两。这款茶觉得
不恶，有厚滑，三泡
后回甘，但感觉好像
不比上午带到宾馆
泡的碧螺春好多少。

回宾馆后，将刚
买的龙井和碧螺春对比，上
午觉得不错的碧螺春一下
子没有感觉，就像小烛火置
于大烛火旁边。姜二伯家的
自来水不及超市买的山泉
水，水又太烫，未能泡出好
处。而此时的龙井，也泡出
了南京朋友期待的新茶清
香。顿时，大家觉得买的少
了一点。
第二天天晴，西湖边

人多，兼小飞虫扑面，于是
提议去龙井村，以尽昨日
之兴。当在山上狮峰茶区
四望，并看了十八棵茶树
时，方觉此行满意。

博学多才的托马斯!杨
!"#$%& '()*!安德鲁"博伊德#文

姜小龙 译

! ! ! !托马斯·杨的研究领域如此广泛，人们常常不知道
应该从何谈起他的跨学科成就。对物理学贡献？医药学
研究？还是有争议的古埃及罗塞塔石碑的诠释？

%''"年杨生于英格兰萨默斯特郡米尔弗顿，是一
个十二口之家的长子。%(岁学会希腊语和拉丁文，傍
通十几种语言。#%岁被授予英国皇家协会会员，#"岁
获医药学位，开始行医。几年后杨被著名的英国皇家学
院聘请为自然哲学讲师。杨参与编写大英百科全书中
的广泛题材，从养老金到潮汐。他精通领域如此广泛，
自传作家赞誉杨氏为“最后一位无所不知的通才”。
杨深受大众欢迎，但由于他习惯使用术语，有人误

认为他母语英文欠佳。在职场后期，杨兴趣转向古埃及
罗塞塔石碑的诠释，在翻译古埃及文字研究方面取得
重大突破。尽管部分学者更倾向于法国
语言学家让*弗朗索瓦·商博良对石碑
的解释，但是至今英法学术界仍旧对两
位学者贡献的大小各执己见。

与罗塞塔石碑研究一样著名的成
就是杨氏双缝实验，该实验方法发表在杨参加皇家协
会之前。实验证明光波的干涉特性。杨写道：“只要有阳
光的地方，人们就可以复制这个实验，不需要借助其他
仪器。”今天激光指示器比阳光更适合作为点光源，两
种方法都很容易使用。
尽管杨并非发现光具有波动性的第一人，但是，杨

氏实验具有重大意义。杨氏实验结果与一百多年前牛
顿“论光学”理论大相径庭。牛顿认为光具有粒子特性。
由于牛顿在学术界地位崇高，杨氏光的波动性遇到许
多质疑。经过一个世纪时间，人们才确认牛顿与杨氏理
论相辅相成。似乎难以置信，光有时具有粒子性，有时
具有波动性。扩展杨氏实验可以证明光的波粒二重性，
一个现代物理学的重大发现。
杨氏遗产极具广度和深度，不止限于罗塞塔石碑

研究和双缝实验。在学术环境如此专业化的今天，人们
很难想象，杨如何能够在许多不同学科都作出重大贡
献。也许人们需要从历史角度去理解托马斯·杨。


